

Editorial

El número 32 de nuestra revista concluye el año 2022, un año complejo en el campo sanitario en el que se siguen midiendo, comprendiendo y observando los efectos de la pandemia de COVID-19 en la región latinoamericana y el mundo. En el análisis anual de OPS sobre Salud en las Américas 2022, se ofrecen datos sobre el impacto de la pandemia en la región, particularmente en América Latina. Hasta el 31 de agosto de 2022 la región de las Américas había acumulado el 29% de los casos y el 44% de las muertes confirmadas por COVID-19 del mundo. Las desigualdades socioeconómicas y sanitarias, así como los contextos de alta fragmentación de los sistemas de salud fueron algunas de las principales causas del incremento de estos efectos negativos. Estas desigualdades se observan también en la distribución y la letalidad de los casos: América del Norte registró 55% de todos los casos en la Región de las Américas, pero 62% del total de las muertes ocurrió en América Latina y el Caribe (OPS, 2022).

En este contexto adverso los sistemas nacionales de salud de los países latinoamericanos han enfrentado dificultades para su transformación, pues las situaciones de emergencia concentran los esfuerzos, recursos y acciones. No obstante, podemos también reconocer algunos avances en salud en México y América Latina, asociados principalmente al viraje en la concepción sobre la salud y las transformaciones incipientes que se han producido gracias al arribo de gobiernos progresistas a varios países, a los que se suman en 2022 Colombia y Brasil.

Ejemplo de estos logros ha sido la implementación de regulaciones para la industria de los alimentos, cuyos productos y prácticas están asociados a la epidemia mundial de enfermedades crónicas no transmisibles. En noviembre de 2022 México recibió el reconocimiento de la OMS y la OPS por los logros alcanzados tras dos años de implementación del etiquetado frontal de los envases de alimentos. El sistema de etiquetado frontal mexicano recupera las Directrices del Codex sobre etiquetado nutricional en el frente del envase, para facilitar la comprensión de los consumidores sobre el valor nutricional de los alimentos y su elección de alimentos, facilitando el acceso a la información en salud. Esta intervención es considerada por la OMS/OPS como una de las más costo-efectivas y factibles de implementar para la prevención y control de las enfermedades crónicas no transmisibles, si bien desde una mirada crítica reconocemos que no puede ser ni la única ni la más importante medida para atender el problema de dichas enfermedades.

En esta nueva entrega de la Revista *Salud Problema* publicamos trabajos sobre temáticas relevantes para la reflexión y el análisis médico social en América Latina: mujeres y discapacidad, salud bucal, participación en salud; las nociones de enfermo y paciente, además de reseñas y un homenaje. El primer trabajo es el artículo, *Las mujeres con discapacidad en las organizaciones “incluyentes”: un enfoque de justicia básica y de derechos humanos*, escrito por Roxana Muñoz Hernández. En él, la autora in-

vita a problematizar la participación de este sector de la población en los campos de la educación y el trabajo. Desde el enfoque de justicia básica centrado en las capacidades, la autora reflexiona sobre los límites que encuentran las mujeres para su desarrollo personal y profesional dentro de organizaciones incluyentes.

A continuación, se presenta el trabajo: *Una aproximación teórico-metodológica crítica para el estudio de la salud bucal*, escrito por Odeth Santos Madrigal, Sergio López Moreno y Rafael Malagón Oviedo, en el que se plantea un modelo para el estudio de un tema vacante en el campo de la salud colectiva: la salud bucal. Se defiende que la salud bucal se encuentra determinada socialmente bajo lógicas que operan en tres órdenes jerárquicos (macro, meso y micro), los cuales permiten visibilizar la complejidad de los procesos de salud-enfermedad-atención-cuidado involucrados en las prácticas de atención y cuidado de la boca.

En *Participación en salud: entre el individualismo capitalista y los espacios comunitarios*, Karen Luce-ro Quintero Magaña recupera reflexiones sobre las nociones ideológicas y prácticas de la participación comunitaria en salud a través de un recuento histórico de experiencias. La autora nos invita a pensar cuáles serían las condiciones que operan a favor de una participación efectiva en salud.

La colaboración de Bruno Lutz, *Aproximaciones a las nociones de enfermo y paciente desde el enfoque biomédico*, nos aporta reflexiones importantes para el campo de la salud acerca de cómo concebimos a los/as sujetos desde los escenarios clínicos. El autor recupera las representaciones que se sostienen socialmente en prácticas de las categorías “paciente” y “enfermo”.

Asimismo, se publican en este número dos estupendas reseñas del libro del Grupo de Trabajo CLACSO Estudios Sociales para la Salud “*América Latina. Sociedad, política y salud en tiempos de pandemia*” coordinado por Carolina Tetelboin; Daisy Iturrieta y Clara Schor-Landman, publicado en 2021 en una colaboración CLACSO-UAM. Las reseñas de Arturo Granados Cosme y Oliva López Arellano corresponden a sus participaciones en la presentación del libro en la 44 FERIA Internacional del Libro (FIL) en el Palacio de Minería, el martes 28 de febrero de 2023.

Por último, incluimos un breve y sencillo homenaje en memoria de la Dra. Danuta Rajs, quien falleció el 5 de noviembre de 2022 en Santiago de Chile. Danuta fue docente en la Maestría en Medicina Social desde 1975 a 1984, como otras y otros exiliados chilenos y sudamericanos que encontraron en la UAM una casa abierta al tiempo. En esta sección, le dedicamos unas palabras, reconociendo sus aportes a la medicina social latinoamericana, a la formación en estadística en salud y el desarrollo de sistemas de información en salud con enfoque crítico. Les invitamos a leer la revista y a participar en la difusión y debate de los trabajos que presenta.

Soledad Rojas Rajs
Agustín Pernia